

EL INDEPENDIENTE

EDICION DE LA MAÑANA

Véase la edición grande de la tarde

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 20 de mayo de 1907

NÚM. 16

Fotografía Rudd

Es la primera del país. Se trabajan retratos de todos tamaños y ampliaciones retratos al crayón y en color.

Dispone para sus trabajos y para la venta, de un magnífico surtido de cuadros y molduras.

Vende colecciones de vistas de Costa Rica, estereoscopias y para linterna mágica.

El trabajo es esmerado y el precio bajo.

Diríjase á la fotografía Rudd, calle del Tranvía, cerca del Banco Anglo.

GABRIEL CORONADO

Suroeste del Mercado

Frente á "La Proveedora"

Ofrece á su numerosa clientela un surtido completo en mercaderías, tanto extranjeras como del país.

Tiene, además, una existencia magnífica de suela, que vende á precios más bajos que ningún otro establecimiento.

Carlos M. Jiménez

Abogado y Notario

Oficina: la que antes ocupó el Licenciado don Francisco M^o Fuentes.

"Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas de todas clases, capas y zapatos de hule á precios muy baratos y gran surtido de casimires ingleses.

A. Herrero y Co.

ADVERTENCIAS:

La edición grande aparecerá á las 5 p. m. todos los días excepto los domingos, y la pequeña á las 6 a. m. todos los días y en la tarde de los lunes.

OFICINAS Y TALLERES

Calle I^o sur N^o 277.

Teléfono N^o 87.

Apertado de correo N^o 391

Director

MANUEL ALFREDO CASAL.

Editor

CARLOS M. JIMENEZ.

ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,

Luis Alfredo y Miguel A. Casal R.

Engaños y fraudes

Costa Rica en la danza

La frecuencia con que en Nueva York se publican noticias de revoluciones en los países latino americanos, que la prensa siempre exagera, presentándolos en un estado de fermento próximo á estallar sin en activa ebullición, ha dado sér á una nueva industria que no pocos pillos vienen explotando á su sabor entre algunos incautos ó poco avisados, de esos que han oído hablar de *detectives* y creen que éstos fueran seres sobrenaturales ó poco menos.

La industria en referencia es la de inventar que saben de una expedición para tal ó cual parte, y que tienen el hilo de una compra de armas y pertrechos que ellos pueden avisar cómo y por dónde se van á embarcar. Por supuesto que sa han ingeniado la manera de dar alguna luz, que es la clave de su ardid. Sorprendido el informado cae en el lazo que le ponen, y se sabe que esto ha sucedido también con antiguos residentes de aquella ciudad, á cuyos gobiernos ha costado muchos cientos de pesos en oro americano.

Poco antes de la catástrofe de Kingston ocurrió uno de los casos dichos, y aquella calamidad para la isla fué la solución de uno de esos casos de fraude velados por el secreto, que talvez hubiera podido conducir al castigo de los misera-

bles. Se salvaron porque el terremoto dió pretexto para decir que ya no podrían ir las armas porque con aquel trastorno debía cambiarse de ruta. Otro motivo cualquiera habría servido para explicar un abandono de la empresa revolucionaria, cuando ya no hubiera habido medio de seguir obteniendo dinero, ó se vieran en peligro de ser descubiertos en el fraude.

Las autoridades están alerta, conociendo de algunos de esos engaños perpetrados, y han puesto sobre aviso á quienes corresponde.

Para el pueblo

Mi plática de hoy, amigo carifioso, la he predicado infinita vez; pero no es por demás su repetición.

Me refiero á tu costumbre de criar más animales de los que puedes mantener.

Empecemos por esa pobre vaca, que tienes en las calles. Ni puede darte la leche que debiera, ni sabes ya cuánto te cuesta en multas y fondos.

Nada; que para tener vacas, hay que tener potrero, propio ó alquilado.

Y ¿qué haces con esa partida de perros flacos, que te infestan la casa el rato que no fastidian á los vecinos en busca de mendrugos?

—Que son buenos cazadores: hombre, si ya no hay que cazar! Y en el estado en que se hallan no podrán alcanzar una tortuga.

Quita esa peste, y deja si acaso algún falderillo que con poco se llene.

Dirás que eres dueño de hacer tu voluntad. Lo concedo, pero no de molestar á los vecinos con esos hambrientos animales. Los animales bien cuidados no van á la vecindad.

Lo mismo pasa con esa partida de gallinas. ¿Qué producto te pueden dar?

Dígame que tales haciendas son más bien antieconómicas y mal sanas.

Y, pues hablamos de esas criaturas domésticas, una palabra para tí que tienes bueyes.

Cuida mucho esos útiles animales y no seas bárbaro con ellos.

Cargarles más de lo que pueden, confiando en las fuerzas del chuzo, es el proceder más cruel y estúpido.

Hacerlos pasar hambre y sed, por dormir tal vez una juma ¡habráse mayor brutalidad?

De ahí resulta que si habrían de mantenerse con sus fuerzas durante ocho años, á los dos ó tres te quedarás sin ellos.

Y ahora me acuerdo de las pobres bestias de alquiler ó propias, que caen en manos de muchachos alegres (por el alcohol) y hasta creo que las autoridades debieran meterse en favor de esos desdichados brutos.

Hay bárbaro que se va en un infeliz jamelgo, retrato de Rocoñante, á unas cuantas leguas de San José. Allí parejas por todas las calles de la población, como un atarantao; luego amarra la hosamenta bajo cualquier árbol, y duerme ó parrandea, sabe Dios hasta qué horas. ¿Cómo queda esa bestia, que tal vez en seguida se le alquila á otro?

Claro es, lo repetimos, que cada uno puede hacer lo que le da la gana, pero la civilización pide que esas barbaridades vayan desapareciendo.

Y porque seas el pueblo y vivas en los campos, no estás dejado de la civilización; antes ella debe irte curando poco á poco; y á la felicidad de vivir la tranquila vida del campo, añadirás la estimación de cuantos noten cómo avanza tu pulcritud.

A eso y nada más tienden estos rezongos, sermones ó lo que sean de tu viejo amigo.

EL MISMO FRAILE

GACETIN DE COSTA RICA

Gránulos del Guanacaste

José Solera, al que unos salteadores le aplicaron 15 machetazos al amanecer de un día por el barrio de Palmira, sigue mejor en el hospital de Liberia.

—En ese edificio, el del hospital, se hacen importantes reformas. Dirige y regenta el plantel la distinguida señorita Clara Bertozzi, cuya permanencia en Liberia es altamente beneficiosa para el vecindario.

—La encantadora Clarisa hija de nuestro amigo don Silvestre Alvarez, estuvo muy grave hace pocos días; por suerte ya sigue mejor, de lo que nos alegramos mucho.

—Todavía están vacantes las plazas de maestras de 5º y 6º grado en la escuela de niñas de Liberia y se cree que el competente maestro de 6º grado de varones, don Alberto Quesada, dejará su puesto en busca de más amplio campo y de mejor remuneración.

Así mismo, maestros de grados inferiores de la dicha escuela pretenden su retiro. Así es que los esfuerzos del Inspector, señor don Salvador Villar, no son pocos por normalizar la buena marcha de las escuelas de su circuito.

No puede decirse cosa que valga la pena de las de los circuitos de Carrillo y Nicoya. Es seguro que de junio, que comenzará aquí el vigor de la nueva ley de maestros, en adelante, eso cambiará forzosamente.

—Se nos fué de entre los vivientes nuestro excelente amigo, Coronel don Rafael Gutiérrez Castares. Su sepelio se efectuó el 13 de éste á las doce del día, yendo con cantos eclesiásticos hasta el cementerio y una concurrencia de más de quinientas personas. En el acto de la inhumación pronunció un sentido discurso el inteligente señor Demetrio Camaño. Murió siendo Jefe Político de este quisquilloso cantón, en que un circuito inquieto mantiene la tarea de acusar á los Jefes Políticos.

—Parece que se harán importantes reformas en esta Municipalidad, tendientes á beneficiar el manejo de fondos y el progreso de la población. Es evidente que así tendría al fin que suceder dado el carácter levantado y avanzador de sus regidores.

—De bastante cuidado nos dicen que se encuentra la salud de don Víctor Bonilla, quien como su distinguida señora permanecen en la capital. Desamos su restablecimiento para bien de este vecindario, porque es emprendedor y laborioso como pocos.

—Don Telésforo Ramírez se ocupa activamente de concluir la carga de un buque maderero.

—Trátase de reponer en propiedad al Jefe Político de este

cantón, cuyo cargo quedó en interinazgo por la enfermedad del fallecido Coronel Gutiérrez.

—El servicio de vapores del Golfo de Nicoya continúa peor cada día. Ninguna culpa tienen ni el timonel ni el maquinista, ni ninguno de los marineros; todos ellos hacen esfuerzos en su servicio, dignos de mejor ocasión. El mal está en los viejismos y ruinosos cascarones que impropriadamente llamamos vapores. Ya es tiempo de que se les colocase en el lugar de los muebles inservibles. "El Pacífico", trata de sostener que el Gobierno, cumpia ó no cumpia la empresa, tiene obligación de pasarle los mil coloncitos mensuales. ¡Galana defensa!—

A propósito—Un amigo nos contó que el después de una *navigassio*. *ne á la actualé usanza*, se fué á "El Pacífico" y díjole: traígole este *remitido* contra el pésimo servicio de vapores, que nos ha hecho velar y ayunar y sufrir de los nervios *contra* toda nuestra voluntad. ... Nada, se le dijo: ... ni una palabra *contra* la empresa". Ya el público verá, pues, lo que en la materia significa ese *ciccone*.

—Se rumorea que se ha pedido, con apoyo de fuerte información, la separación del agente fiscal de Santa Cruz, de su destino. Hasta luego.

RUFO GOMEZ

CABLES

Madrid, 18.—El bautismo del Príncipe de Asturias suntuosísimo. Las galeras del Palacio atestadas de hermosísimas mujeres prendidas de mantillas. La comitiva regia vistosísima á causa de la variedad de uniformes de los Príncipes extranjeros, infantes españoles y sus séquitos. La Princesa Beatriz formaba con su comitiva al lado de Cristina. Bautizó al niño Cardenal Sancho, ayudándole los arzobispos de Santiago y Burgos. En el lugar preferente figuraba el Nuncio que sostuvo en la pila al príncipe en representación del Papa en unión con Cristina.

Teherán, 18.—Han acontecido graves desórdenes en Tobriz. Kerpanshah Resht y Shiraz. El pomulacho emcabezado por los sacerdotes y miembros del parlamento, tratando de lograr reforma en la administración de aquellas ciudades. El Gobernador de Shiroz se escondió.

Petersburgo, 18.—El Tribunal absolvió al hijo de Tolstoy arrestado en febrero, acusado de alta traición por la publicación del último folleto político de su padre. El tribunal decidió que el hijo no tenía intención criminal publicando de nuevo un folleto impreso en el extranjero. Ordenó sin embargo, quemar la edición rusa y destruyeron las formas tipográficas.

Berlín, 18.—Dernberg ha sido nombrado ministro de las colonias. El jefe de la cancillería imperial Von Loebell, ha sido nombrado Subsecretario de las colonias.

Berlín, 18.—Ha empezado el Lockout de obreros constructores de edificios. Fracasaron todas las tentativas de arreglo. 60.000 hombres están afectados.

Petersburgo, 18.—Aumentase el escorbuto en Nefa Maya. Hasta ahora 20.000 víctimas; aumentáronse también en las varias provincias los desórdenes agrarios motivados por la carestía. En las provincias de Toluga Tutta y Jver los aldeanos quemaron las propiedades del campo.

Madrid, 18.—Entre los escoltantes del príncipe encontrábase el duque de Sotomayor, marqués de Pacheco, el Comandante de la guardia del Palacio José de Boscarán, las damas y caballeros de honor, todos los ministros, marqués de Campo, presidente de la Corte Spina Mariano Catalina, Cobe, el presidente del Tribunal de Comercio, el general Polavieja, el doctor Gutiérrez, los generales López Domingo y Prim, los miembros del Toison de oro; los ex embajadores españoles, diputaciones del senado y congreso. El Capitán general de Nueva Castilla, directores, é inspectores del Ejército, capitanes de las órdenes de Carlos tercero, Isabel la Católica San Juan, Santiago Calatrava, Alcántara y Montesa, presidentes de los consejos provinciales, alcaldes y consejeros de Madrid.

París, 18.—Concluyóse tratado franco-japonés. Antier telegrafióse texto á Tokio para la aprobación final.

París, 18.—Fallieris y ministros marcharon con destino á Lyon. Regresaron el lunes.

Madrid, 18.—El bautizo tuvo lugar á medio día en la capilla privada del palacio, la cual fué lindamente ornamentada. En el centro estaba colocada la afamada fuente bautismal de Santo Domingo de Guzmán. Delante del altar hallábanse dos bancos cubiertos de bordados de oro para los padrinos. Las paredes cubiertas de vistosos tapices, banderas é insignias de las órdenes caballerescas españolas. Salvas de artillería anunciaban la

salida de la procesión de los apartamentos regio con dirección á la capilla. Llegaba el príncipe acompañado de la camarera mayor, escoltada por Rinaldini, representando al Papa. Seguían al rey la familia, la corte, los representantes extranjeros, príncipe de Connaught Hohenzollern, archiduque Eugenio y Oporto, los embajadores extranjeros, los miembros del Gabinete, los grandes de España y palatinos. Los alabarderos formaban ala interior capilla. Los maceros y reyes de armas rodeaban la fuente. Espectáculo muy brillante. Al príncipe bautizóse Alfonso Pio Cristiano Eduardo Francisco Guillermo Carlos Enrique Eagenio Fernando Antonio. La ceremonia fué corta.

DUELO

Hoy se cumplen 401 años de la muerte de Cristóbal Colón, el Descubridor de América.

En la legendaria hazaña del descubrimiento, cupo la principal parte al insigne nauta genovés; pero no debemos olvidar jamás que merced á los sabios consejos del inolvidable Superior de la Rábida, fray Marchena, fué la noble Reina Católica el único monarca que dió oídos al gran loco.

Es hoy, pues, día de duelo para la generosa nación española y para sus hijas las naciones hispanas de este continente.

Registro social

—La fiesta nupcial del Sr. Lic. D. Francisco Montero Barrantes y la Sta. Dolores Sánchez, tuvo lugar ayer á las 7 de la mañana en casa de la madrina Sta. Chala Rodó. Sólo las familias de los contrayentes y uno que otro amigo de las intimidades de ambos asistieron á tan simpática como significativa fiesta.

—Doña María Solórzano v. de Castro se encuentra en esta capital muy delicada de salud. Esperamos que sus males sean pasajeros.

—Saludamos atentamente á la muy estimable señorita Fanny Furrer en su regreso de Europa.

—Claudita, la deliciosa chiquitina de los esposos don Rafael Hine y doña Lupa Chavarria voló al cielo, cejando un inmenso vacío y profunda tristeza en el hogar, donde hacía las delicias de sus jóvenes padres. Dichosa ella que se apartó de este mundo de cieno para ir á aumentar el coro de los ángeles, y tristes de sus padres, para quienes de seamos resignación cristiana.

Bazar del Mercado

- N. 249 -

JOSE ESQUIVEL

Este gran establecimiento de tejidos, el más popular de la república, cuenta siempre con un colosal y variado surtido de todos los artículos concernientes al ramo, importados directamente de los más afamados centros fabriles de Europa y América, lo que le permite ofrecerlos más baratos á su numerosa clientela que cualquiera de sus colegas.

Avenida Central, esquina opuesta al mercado.

Barberia Acéptica

- DE -

Pascual Montenegro

Ninguna persona amante del aseo y del bien parecer ignora donde se encuentra la Barberia Acéptica. A ella concurre lo más granado de san José por el esmerado servicio, pulcritud en el aseo y prontitud en el servicio. Cuenta este establecimiento con los instrumentos más adelantados en el arte y con perfumería fina y de primera calidad, además de un personal idóneo capaz de dejar satisfecho al más exigente.

Panaderia de la Soledad

En este renombrado establecimiento, del que se proveen aun las familias que viven á largas distancias, de elabora el pan con el mayor esmero y se vende á toda hora del día.

Purería del Mercado

Calle de la Artillería, Avenida 1.^a casa n.º 268, frente á la panadería de la Estrella.

Gran surtido de puros, cigarros; puros á 2 por 5, puros Londres, Tropical, Esmeralda, cigarros nacionales; venta de tabacos al por mayor y menudeo.

Pájaros de distintas especies, turpiales, yigüirros, canarios, güños. Tabaco picado. Se manda á todos los pueblos, por cuenta del dueño.

Guillermo Coto.

ANTONIO LEHMANN
SAN JOSÉ, C. R.

TRABAJOS DE

Imprenta y de Encuadernación.



La Junta de Gobierno de la capital, después de maduro examen, ha acordado comprar á la SOCIEDAD LIBRERA DE FONT Y CIA 100 colecciones de los CUADROS ANTI ALCOHOLICOS, para ponerlos á la vista del público en todas las oficinas de la gran ciudad, como GUERRA AL ALCOHOLISMO. Todos las Juntas de Educación, agentes de policia etc, tendrán que hacerse de tan importantes cuadros y ponerlos en las escuelas y sus oficinas.

BOTICA

- DE -
PARIS

LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

PREPARACION de WAMPOLE

su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración — que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Agotantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de Paris, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en Paris aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

SI tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa BEBBER DRUM CO., 15 Park Row, New York, N. Y., se les enviarán GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

Tip. DE 'EL INDEPENDIENTE'